

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA VIZCAINA Y DE LA UNION  
GENERAL DE TRABAJADORES

PRECIO: 15 CÉNTIMOS  
AÑO XLI — NUM. 1.865

Bilbao, 3 de abril de 1936

Redacción y Administración:  
SAN FRANCISCO, 9 Y 11

# ANTE LAS URNAS

# CANDIDATURA DEL FRENTE POPULAR

*¡A presidio con  
todos ellos!*

Hubo unos momentos en que causaban horror y ponían espanto en los espíritus los relatos de las crueldades cometidas por los esbirros de la plutocracia en la represión del movimiento insurreccional del por todos conceptos histórico mes de octubre de 1934; pero hoy, al recordar esos mismos hechos y llegarnos con detalles más veraces y exactos por haberse hecho luz sobre los mismos y haber desaparecido las nebulosidades con que intencionadamente eran ocultados por interés de sus inspiradores y de sus ejecutores, ya no son esas sensaciones de horror y espanto lo que nos producen, como en aquellos momentos que oprimían nuestros pechos. No. Ahora es otra sensación o, mejor dicho, son otras sensaciones; una mezcla de asco, odio y afán de venganza lo que agita en convulsión irrisistible nuestro atormentado espíritu.

Jamás pudo tener mayor amparo la sevicia puesta al servicio de las castas privilegiadas. Ni aun en los tiempos tenebrosos en que funcionaban los tristemente célebres tribunales de la Santa Inquisición y que inspiraron al famoso poeta de figuras tétricas, Oscar Wilde, sus páginas más macabras, se llegó a cometer tanta crueldad y tanto crimen.

Los dignos descendientes y aventajados discípulos de los Torquemada han encontrado ocasión (nunca se podrá decir que motivo), en nombre de ningún principio, de saciar sus placeres de hiena en la carne noble de los trabajadores.

Esas hienas inmunizadas hasta hoy en sus puestos de privilegio dentro de las fuerzas coercitivas del Estado, han podido realizar impunemente sus sangrientos designios. No parece sino que una fatalidad les ha guiado, llevando

Para Alcalde popular:

Paulino Gómez Beltrán

Concejales:

Izquierda Republicana.	6	concejales efectivos	y	6	suplentes
Partido Socialista. . . .	5	»	»	5	»
Partido Comunista . . . .	3	»	»	3	»
Acción Nacionalista. . . .	2	»	»	1	»
Unión Republicana . . . .	1	»	»	2	»

He ahí la candidatura del FRENTE POPULAR. En los momentos que escribimos estas líneas, ni sabemos ni nos interesan los nombres de las personas. Nos basta el número de puestos que a cada uno de los Partidos ha sido asignado, porque sabemos que a esos puestos se acoplarán los nombres de unas personas dignísimas, a las que el pueblo de Bilbao habrá de llevar triunfantes al Ayuntamiento, como si materialmente las cogiera en plena calle sobre sus hombros y las trasportara hasta los escaños municipales.

Hay que poner todo nuestro entusiasmo en la lucha. Los agoreros, los que pretenden introducir la cuña de la duda y la malevolencia por entre el ensamblaje que forman los programas de los diversos partidos asociados en un objetivo común, pierden el tiempo. En la calle se habrán de encontrar el día 12 de este mes con la masa humana que ha concurrido a cuantos actos públicos hemos preparado para demostrar nuestra adhesión al régimen que hemos reinstaurado el día 16 de febrero. Y no vamos a la calle como a una fiesta más. Vamos a las urnas convencidos de que tenemos que aprestarnos a luchas aún más importantes que todas las pasadas. Vamos, a defender, además de a la República, al FRENTE POPULAR, que ha llegado a ser consustancial con ella, pues tenemos bien demostrado por la experiencia que en cuanto caiga el Poder de las manos en que ahora se halla volveremos a ver imperando en nuestra nación la taifa de salteadores que ha esquilado en el segundo bienio el Erario público.

La lucha no ha terminado, compañeros. Estamos en los comienzos todavía, y por ello debemos apretar más y más nuestras filas. Que el 12 de abril del presente año sea una repetición del de 1931. Para ello hay que hacer el esfuerzo preciso, llegando a los sacrificios máximos.

¡A POR EL TRIUNFO, COMPAÑEROS!

a los Poderes constituidos a seleccionar en una parte de sus servidores, aunque por fortuna hay excepciones honrosas, a gentes que en otro orden de vida no podían ser, por sus inclinaciones, mas que chulos de burdel y vulgares asesinos y, por lo tanto, carne de presidio.

Por prestigio y decoro del país, por dignidad de la justicia, deben terminar para siempre estas vergüenzas. Ya hemos observado con alguna satisfacción que estos hechos preocupan al actual Gobierno y que se están tomando algunas medidas para corregir esas monstruosidades; pero para que esas medidas puedan rendir la eficacia deseada, deben ir acompañadas de resoluciones todo lo enérgicas que los casos lo requieran, y ello no puede ni debe hacerse de otra forma que castigando ejemplarmente a los culpables.

Los criminales, a presidio; que para ellos se han construido, y no como hasta la fecha se ha venido haciendo, para encerrar a honrados trabajadores, mientras los asesinos continúan paseando por las calles de todas las poblaciones de España sus figuras jaquetonas de matón.

La ley anunciada, por la cual se intenta, si no estamos equivocados, seleccionar los servicios de las fuerzas gubernativas excluyendo de ellas a los indeseables, no nos puede parecer al pueblo trabajador, al pueblo que ha sufrido en sus carnes los martirios aplicados por esos elementos, suficiente sanción, por que lejos de suponer un castigo resulta una recompensa.

Esas separaciones deben realizarse inmediatamente metiendo a los culpables en la cárcel como castigo a sus crímenes, que eso es lo justo, y no engrosar los presupuestos pasivos del Estado, que vendría a ser lo mismo que reconocer implícitamente como hechos meritorios los crímenes cometidos.

Martín S. V. AYERDI

# Federación Socialista Vizcaína

Con arreglo a lo que dispone el artículo 9.º de los Estatutos de la Federación Socialista Vizcaína, se convoca al Pleno extraordinario que se celebrará el día 26 de abril de 1936, a las diez de la mañana, en su domicilio social, San Francisco, 9 y 11, Bilbao, para tratar el siguiente

## ORDEN DEL DIA

- 1.º Geetión de la Comisión ejecutiva.
- 2.º Gestión del director de «La Lucha de Clases».
- 3.º Gestión del administrador de «La Lucha de Clases».
- 4.º Nombramiento de cargos (presidente, vicepresidente, secretario primero, secretario segundo, tesorero y dos vocales).
- 5.º Nombramiento de director de «La Lucha de Clases».
- 6.º Nombramiento de administrador de «La Lucha de Clases».

Bilbao, 3 de abril de 1936.—El presidente, Emilio Felipe; el secretario, Joaquín Bustos.

NOTA.—Se ruega a los Comités de las Agrupaciones designen un compañero que recoja los ejemplares de la Memoria de la Comisión ejecutiva todos los días laborables de seis a ocho de la noche.

## Película

# Cinco años de República

Y III

El 5 de octubre la REVOLUCION. ¡¡Viva Asturias!! ¿Dónde están los revolucionarios? ¡Allí! Algunos núcleos, pequeños, insignificantes para el volumen de la contienda desparramados por otros lugares, no prestan eficacia a la sublevación. Madrid, Vizcaya, Andalucía, Extremadura, Levante, Galicia, Castilla, por los motivos que sean, son dominadas por el silencio, por la inactividad. ¡¡VIVA ASTURIAS!! ¡¡VIVA LA REVOLUCION DE OCTUBRE!! Luego, represión y más represión. Fusilamientos, martirios, atrocidades, crímenes, odios y miseria. La cruz en lo alto y el látigo en la diestra. Masones y jesuitas saquean y matan. Los chacales mandan. La sociedad se hace infame. Es el Anti, el monstruo infernal, en combate con lo humano. ¡Y triunfa! Unos están hartos de tanta sangre derramada, otros piden más. Se especula con la muerte de los hombres para sacar provechos inconfesables. «La crisis del perdón».

Actos de Mestalla y Lasasarre. Formidable concentración en Comillas (Madrid) con asistencia de 500.000 izquierdistas, Azaña polariza las ansias del pueblo. Al Parlamento no acude la minoría socialista. La Prensa obrera está suspendida. El comunista Bolívar protesta en el vacío. Contrarreforma agraria. Ley de Arrendamientos (con los votos de los bizcaitarras). Ley de Restricciones que afecta a los sueldos modestos de la burocracia estatal. Denuncia Strauss y escándalo del «Straperlo». Asalto al Tesoro colonial. Abundante cosecha de balas negras. Desplazamiento definitivo de los ex jóvenes bárbaros. Arresto del general Molero. Cabeza-pera llora a moco tendido cuando le despachan del Ministerio de la Guerra. «Paz octaviana».

Bajo la jefatura de Portela Valladares se forman dos Ministerios en el periodo de disolución de las primeras Cortes ordinarias. Son quince los ministros, incluido el presidente, que los componen. Martínez de Velasco, Chaprietá, Becerra, del Río, de Pablo Blanco, Martínez y G. Argüelles, general Molero, almirante Salas, Urzáiz, Alvarez Mendizábal, Azarola, Rico Avello y Villalobos. Sin cartera, Rahola.

El 30 de diciembre de 1935 cae el primer Gobierno por discrepancias entre Portela y los ministros pertenecientes al bloque del bienio trágico, y el 19 de febrero del año actual dimite el segundo por el certero puntapié que le ha asestado el Frente Popular.

En esta corta etapa se convoca a elecciones de diputados a Cortes y se disuelven las anteriores, el 7 de enero. Hace el Gobierno toda clase de combinaciones para derrotar al pueblo, pactando con la Ceda, con los monárquicos y con todos los caciques. Portela deja en pañales a Romero Robledo. Y, sin embargo, el Frente Popular, arrolla todos los obstáculos y se pone en cabeza. Por cuarta vez, señores míos, «él», Azaña está en el Poder. ¡Viva el FRENTE POPULAR!

## ¡Salud y confianza, Ernesto!

El camarada Ernesto Pérez partió el día 27 de marzo de Bilbao para su ingreso en el Instituto de Reeducación de Inválidos de Carabanchel. No es necesario hacer la presentación de Ernesto, el compañero inteligente y cuyas manos de artista fueron destrozadas al manipular con la metralla destinada a la Revolución de octubre. Este camarada, excelente por to-

dos los conceptos, va a operarse para continuar trabajando con su cerebro y muñones por la causa socialista; va optimista y alegre en lo que a la grave operación a que ha de someterse se refiere.

¿Sabéis, camaradas de la Agrupación y Juventud Socialistas, por qué Ernesto Pérez acude triste y dolorido a tenderse en la mesa de operaciones? Nos lo ha confesado con esa nobleza que le caracteriza en todos sus actos: «Animos no me faltan; lo que me apena y me hace sufrir lo indecible es la lucha interna entablada entre los afiliados al Partido.»

¿No merece, camaradas todos, dediquemos atención a estas frases, expresadas por quien nadie podrá negarle autoridad para enjuiciar el movimiento revolucionario? Meditemos las consecuencias catastróficas que al Partido pueden acarrear y evitemos espectáculos lamentables, como el dado días pasados entre socialistas, del que tan dolorido salió el camarada Ernesto. Cuando se presenten problemas de extremada gravedad (inevitable en estos momentos) relacionados con el movimiento de octubre, todos en absoluto debemos someternos al arbitraje de quienes, como Ernesto Pérez, Manuel Gil y otros, dieron todo por el Partido y cuyo fallo fuese inapelable. Eso sería lo socialista; lo otro, lo de los espectáculos, lo creo antisocialista.

¡Salud, camarada Ernesto! No eres tú sólo quien sufre en silencio el daño que se infiere al Partido en la operación a que se le tiene sometido y en la que todos nos creemos con derecho a manejar el bisturí.

¡Compañeros todos! Que nadie se ciegue por la pasión, puesto que de la buena fe no tenemos por qué dudar, pues pensad, como Ernesto — y piensa bien —, que el enemigo acecha.

G. ZUÑIGA

## De todo un poco

### ¿Qué haremos con ellos?

Fal Conde ha enviado El Siglo Futuro a 20.000 párrocos.

Ahora que nos hallamos en periodo de asentamientos no sería mala ocasión para «asentarles» un poco, y más párrocos, como ese de Madrid que se llevó hasta el copón de la iglesia y luego la dió fuego.

¡Ni que fuera radical!

### Siguen las coincidencias

El pasado número citaba casos de familiares de oficiales, destacados fascistas.

También en Bilbao tenemos los nuestros. En el Teatro Arriaga fué detenido un joven hijo de un suboficial de Seguridad por repartir hojas fascistas.

¿Y en la Comandancia de Marina? ¡Lo que podemos decir de allí!

Gracias a nuestro servicio de información es que hasta el ordenanza tan galoneado es un fascista recalcitrante.

### Una pregunta

¿Nos puede decir el ca... gón del te-niente Vázquez si ha sostenido ante el juez el trato de palabra que ha dado a quienes tuvieron la desgracia de presentarse ante él, en el que no quedó ninguna madre (ni la suya si la tiene) bien parada?

### ¿Qué gracias!

La Confederación de Mujeres Católicas (las admiradoras de Rasputín) han recomendado a sus asociadas se abstengan de acudir a los espectáculos públicos y envíen las economías que realicen por este concepto al obispo.

Claro que no recomiendan a sus mariditos e hijos se abstengan de sostener queridas y derrochar el dinero en cabarets.

### Retirada de la circulación

A la C. E. R. D. A. le pasa lo que a los «fores» viejos: le han retirado de la circulación.

El «jefazo», aquel calamidad que lleva por cabeza una pera de las llamadas de campana, que amenazaba a tirtos y troyanos, se ha largado del Congreso y tal vez se halle camino de Francia.

Lo que ocurre con estos sinvergüen-

Acompañado de nuestro compañero Somonte, nos ha visitado don Angel Buesa, gerente de la fábrica «Tapia y Sobriño», quien nos manifiesta que no es él sólo el Buesa que forma parte de dicha Empresa, como igualmente que no ha dado cantidad alguna por su parte para el fondo electoral de las derechas con motivo de las pasadas elecciones de diputados. Quede así consignado, aunque hemos de manifestar que en nuestro «Anuncio gratuito» publicado en nuestro número del 6 de marzo pasado no decíamos que el citado Buesa, generoso donante, fuese don Angel.

También nos manifiesta que la elevación del precio del jabón no obedece a causa caprichosa, sino que la ha venido motivando la elevación de los impuestos a la materia prima empleada, la cual, desde 1926, ha sido recargada desde menos de dos céntimos y medio hasta setenta céntimos en kilo. Lo hacemos constar así, aunque las explicaciones que se nos dieron agravan la cuestión en cuanto a otros aspectos, puesto que si queda descargado el fabricante de jabón, por lo que respecta a la elevación del costo de tan elemental objeto de higiene, hemos podido averiguar que la motiva el que sobre él pesa un tributo que va a beneficiar a los fabricantes de aceite de oliva.

Acaso haya que dedicar algún otro día al estudio de este extremo.

## Cosas humanas

# Prostitución

La prostitución en el régimen burgués es una institución social tan necesaria como la policía, el ejército permanente, la iglesia, etcétera. Esto no solamente en la actualidad, sino que data desde tiempos antiguos, como lo demuestra la expresión de San Agustín (el más ilustre apologista después de San Pablo), cuando en la Edad Media reclamaba sobre el particular. «Si perseguis a las mujeres públicas, las pasiones sin freno lo destruirán todo.» En tiempos más modernos decía el doctor Hügel: «El progreso de la civilización revestirá seguramente a la vida airada con formas más tolerables, pero extirparla no se logrará hasta el fin del mundo.» Exageración parece, pero es seguro que el que no lleva su pensamiento más allá de la forma burguesa actual, el que no comprende de la revolución que se impone para conseguir una situación social sana y orgánica debe de estar de acuerdo con el doctor Hügel.

También el doctor J. Kühn, médico de la policía de Leipzig, dice desde el punto de vista de la policía sanitaria. «La prostitución no es sólo un mal que hay que soportar, sino también un mal necesario, porque defiende a las mujeres de la infidelidad (que sólo a los hombres les es dable cometer); protege la virtud (naturalmente la femenina, pues los hombres no necesitan de ella); contra los atentados, y por consiguiente contra la caída.» Esta breve cita de las palabras del doctor Kühn caracteriza el egoísmo del hombre en su forma menos disimulada, y es el punto de vista de un médico policiaco que se sacrifica amparando el vicio para preservar a sus semejantes de males mayores.

Según todo esto no sólo es necesaria la prostitución, sino que tiene derecho a la asistencia y a la protección e impunidad por

zas jesuitas es que conocen al dedillo la práctica religiosa y temen a las hostias que pudieren recibir saliendo con el rabo entre las piernas.

### Huelga en Euskalduna

Los solidarios vascos han declarado la huelga a Sota. Este burgués nacionalista está matando de hambre a sus dóciles obreros, mientras sus hijas reparten raciones en las «emakumes».

Si no es una maniobra la huelga y sirve de lección a estos desdichados trabajadores, les deseamos el triunfo.

parte del Estado. A ninguno de ellos se les pasa por las mientes la necesidad de modificar las instituciones sociales si son causas de la prostitución, porque la falta de conocimientos, estudios económicos y las preocupaciones de su educación, les hace considerar imposible esta reforma.

Sin embargo, hemos de salirle al paso a toda esa chusma de moralistas ineptos que preconizan para la mujer el matrimonio actual (ellos no lo conciben de otro modo) como el único fin de su vida.

Todo el mundo sabe que muchas mujeres no se casan porque no pueden. Las costumbres les prohíben escoger y ofrecerse. Tienen que dejarse solicitar, es decir, marear, pues no tienen derecho a tomar la iniciativa. ¿No se presenta ningún pretendiente? Pues ingresa la infeliz mujer en el numeroso ejército de desgraciadas que faltan al fin de la vida y que sin una posición asegurada se arrojan en brazos de la necesidad, de la miseria y con frecuencia de la vergüenza más horrible: la prostitución.

El médico parisino Parent-Duchalet publicó una estadística, basada en el estudio de 5.000 mujeres perdidas, sobre las causas que principalmente arrojan a las mujeres a la prostitución. De estas 5.000, 1.440 habían entrado en ella por abandono y falta de recursos; 1.250 por carecer de padres y medios de existencia, es decir, por miseria igualmente; 80 por sostener a sus padres, pobres y ancianos; 1.400 eran concubinas dejadas por sus amantes; 400 eran jóvenes seducidas y conducidas a París por oficiales y soldados y 280 habían sido abandonadas por sus amantes en estado de embarazo. Estas cifras y categorías son en extremo elocuentes.

Por otra parte, la desproporción numérica de los sexos, en el que abunda la mujer, ha establecido entre ellas una lucha constante por conseguir un «apoyo» que la salve de la picota donde la sociedad expone a las miserables «solteronas».

¿Qué medios se habrán de adoptar para hacer desaparecer totalmente la prostitución? Este problema merece cierta atención y de él habré de ocuparme en otro momento, puesto que este escrito adquiere excesiva extensión.

Leonor DEL MORAL

Talleres Gráficos Fermin Zarza  
Recacoeche, 8. - Bilbao

Microbio

¡Frente Popular!: Conquistada la amnistía en unas elecciones, hay que ganar en otras la administración de los Municipios para acabar con el caciquismo pueblerino. ¡A la revisión de un pasado de oprobio!

## De la acera de enfrente

*El P. N. V. fórmula sintética que simboliza la felicidad de los nacidos en Euzkadi y habitantes de las Batuecas, han encontrado su alcalde. Al decir «El P. N. V.» queremos decir los que lo dirigen. Porque el alcalde suyo, muy suyo, que han encontrado, les viene como dedo en agujero de nariz: a la medida.*

*El presunto alcalde de Bilbao por elección popular de los del P. N. V. es todo un caballero de Liga. De Liga de caballeros. Es Adorador nocturno, Padre Católico y Sostén de Muchachas de Servicio. Todo en una pieza, aunque también puede que nos equivoquemos, porque la pieza no la hemos visto. Pero pongamos, si así lo desea, que es en varias piezas, para que no se moleste.*

*Quedamos en que el P. N. V. se ha salido de madre, y se ha dado en buscar algo que les esté a la medida, y que por ello han ido a buscar a un jesuita de levita.*

*Es cierto que a los jóvenes del P. N. V. precisamente por eso de que no entienden de Sostenes de Muchachas de Servicio, aunque acaso entiendan de otros sostenes, no parece que les ha agradado excesivamente el santo varón que les han calzado. Ellos saben bien que eso de los Sostenes y las Adoraciones suele servir a menudo para que graves señores de las Ligas de Caballeros pierdan las ligas entre Adoraciones y Sostenes, lo que suele traer más de un conflicto en los hogares domésticos, pues que las señoras no se chupan el dedo, precisamente.*

*Parece que ya andan de por medio celestinas o celestinos para arreglar el desgarrón. Ropajes negros median. Y cuando eso ocurre la defunción se acerca.*

*Por nosotros puede continuar la diversión. Si quieren, hasta estamos dispuestos a tocar para que bailen.*

## Quisicosas municipales

El Sindicato de la Edificación ha solicitado, una vez más, que se proceda a la reorganización de los servicios de vialidad, saneamiento, aguas, etc. La petición es razonable y justa, pero puede correr la suerte de casi todas las peticiones obreras que se cursan por la Sección de Fomento y por las jefaturas de los servicios facultativos, que se pierden o se las echa tierra para que se asfixien.

Todos estos servicios se desenvuelven con un gran número de obreros eventuales con carácter «permanente» — algunos llevan hasta veinte años de servicios continuados —, sin que una formal organización les conceda los derechos correspondientes al personal de plantilla. Ni siquiera han sido cubiertas las vacantes producidas en el curso de quince años a la fecha. El «beneficio» que este estado reporta a la Corporación es el de que de esta forma no satisface haberes por enfermedad, ni carga con los derechos pasivos. Si este procedimien-

to lo establece para todos sus empleados sería una solución «chispén», por lo benefactora para los «intereses» públicos. Pero es que esta opinión no ha rezado para los servicios facultativos y técnicos. El personal eventual, con esta clasificación dura poco... de eventual, porque lo saludable es causar su nombramiento en plantilla. Y es que «todavía hay clases» y... padres cooprofesionales que empujan.

Hoy hay tal número de empleados en las oficinas técnicas que da la impresión de que se va a proceder a la transformación viaria y estética de la villa, como si el número de proyectos de inmediata ejecución vaya a constituir la solución de la crisis de los oficios.

El Ayuntamiento ha llevado la solución de crear un fuerte ejército con gran Estado Mayor, pero sin soldados.

El caso es que todos los sueldos y ventajas que el nombramiento de plantilla causa va bien tratán-

dose de jefes y jefecillos, facultativos y técnicos, pero es antieconómico cuando esta solución se aplica al personal subalterno. A éste, en su carácter de eventual-permanente — «paradójico» —, hay que exigirle que rinda mucho trabajo, que no se retire del tajo en las horas lluviosas y torreciales, aunque se cale los huesos y enferme. Al Ayuntamiento nada le importa, ya que debe él proveerse de buen calzado y buena prenda impermeabilizada, que para eso se les paga salarios de 8,65 pesetas por día de trabajo. Las consideraciones corresponden a los técnicos, que perciben haberes de 7.000 y más pesetas, y a los facultativos, con sus devengos de 10.000 pesetas en adelante, y si es necesario coche..., pues coche. Al personal vigilante o capataz, trabaje en Bilbao o en las zonas anexionadas, a ese ni pase para el tranvía; es necesario que acredite sus buenas piernas o que se satisfaga el lujo del tranvía.

Es verdaderamente vergonzoso lo que ocurre en el Ayuntamiento con las peticiones de sus obreros, y esto debe terminar. Es preciso que se atiendan, y evitar el torpedeamiento que se hace en las oficinas técnicas y aun en las administrativas. Los Mendezonas y los (pongamos cualquier nombre de facultativo, el más destacado por su «celo» al servicio de la villa) Seguros no pueden ser asistidos por los concejales de tal suerte que puedan hacer lo que les venga en gana respecto de las reclamaciones legítimas de los obreros eventuales que al servicio de la Corporación vienen poniendo afanes muy legítimos de mejoramiento.

Bat

## Los nuevos ingresos

Relación de compañeros que han solicitado ingreso en la Agrupación Socialista de Bilbao.

Hermenegildo González Jiménez, Nicolás García Alonso, Laureano Domingo Trejo, Manuel Vizuet Prieto, Juan Gutiérrez Llorente, Vicente Acedo Manzanares, Enrique Ortega Borobio, Rodolfo Achúcarro Bolívar, Teodoro Gutiérrez Camarero, Félix Fernández Achirica, Bonifacio Moro García, Luis Alangua Alvarez, Jaime Piquero Ortega, Baltasar Santiago Fernández Andrés Collado (traslado de la Federación), Bonifacio León Revilla, Luis Arámburu Gorosti, Benito Alvear Crespo, Victoriano García Melgosa, Eduardo López Panadero, Angel Uri Urbarri, María Llanos Ortiz, Pedro Martínez Martínez, Juan Pascual Olmedo, Antonio Llano Mendizábal, Rosa Llanos Martínez, Agapito Alberdi Iturrizar, Salvador Blanco Bilbao, Modesto Gorostiza Goicoechea, José Sánchez Bilbao y María Luisa Sáez de Gordoza Ortiz.

Se advierte a todos los camaradas que cuantas observaciones tengan que realizar con respecto a los nuevos ingresos, pueden hacerlas dirigiéndose a este Comité.

## El nacionalismo y las elecciones

Bueno es que nos vayamos conociendo. Y que todos sepamos en dónde nos encontramos situados cada uno.

Viene esto a cuento de que se nos acaba de decir, — porque tenemos la higiénica costumbre de no tener contactos de cierta especie — que *La Gaceta del Norte* da cuenta de que en Navarra se ha establecido el frente de las derechas, tomando parte en él la Ceda, los tradicionalistas y Solidaridad de Trabajadores Vascos. Por otro lado, y según noticias del mismo jesuitico diario, en Guipúzcoa se ha formado una alianza administrativa en la que entran las derechas y el Partido Nacionalista.

Todas estas noticias concuerdan con otra que comentamos aparte, que es la referente a que el bizcarrismo de Vizcaya ha colocado bajo sus auspicios el nombre de un jesuita redomado con objeto de atraerse los votos de las derechas, los cuales — es de esperar — no se limitarán a votar el cargo de alcalde una vez entrados en el colegio electoral, sino que procurarán introducir su papaletita concejil, votando, ¡naturalmente! a favor de los bizcarras o, por lo menos, de una combinación en la que todos ellos vayan de acuerdo.

Conviene difundir estas noticias. No todo han de ser tristezas en este mundo y esta nueva es de las que más regocijan el ánimo. Ella muestra hasta la saciedad todo lo que se encierra tras de las «puras doctrinas» del jelismo, cerrado hasta ahora a las combinaciones a que constantemente le invitaba el diario de los jesuitas declarados, y acusa el terrible efecto que causó en las huertes nacionalistas la derrota sufrida por dicho Partido en las elecciones del pasado mes de febrero.

Ya está de sobra el disimulo. Hasta ahora se había procurado cubrir las formas por los dirigentes del nacionalismo, porque era sumamente interesante aparentar una pureza de procedimientos y un aislamiento de todo contacto, de los que pretendían hacer algo doctrinal. Ya ha comprobado el Partido Nacionalista que eso no le sirve para todo. El juego se iba descubriendo poco a poco. La última etapa parlamentaria fué excesivamente desastrosa para dicho Partido porque fué excesivamente clara. Allí se vió la relación del nacionalismo dirigente con las clases burguesas, y cómo miraba los intereses del capitalismo antes que los «nacionales». Una vez comenzada a verse la trama, burda trama, de lo que existe por debajo de esa leyenda del sentimiento patrio y del amor a la raza; una vez comprobado que lo

que se halla oculto no es más que una serie de ambiciones, de egoísmos y de intereses de un grupo de capitalistas, ya no interesa la farsa, porque la farsa ocasiona la derrota. Y ahora se va por el nacionalismo a lo positivo: las alianzas con otros partidos, sean cuales sean sus ideas acerca del nacionalismo y las posibilidades que con ellos existan de conseguir la libertad de Euzkadi.

Ya estábamos al cabo de la calle hace tiempo. Lo que falta es que quienes se hallaban con la venda sobre los ojos aprendan lo que no saben: por ejemplo, que el nacionalismo es una organización capitalista; que tiende a contener a los obreros dentro de una organización política y social que los aisle de sus compañeros de clase; que el nacionalismo pretende seguir engañando a los trabajadores con la capa de la raza, la patria, etc.; y que aún trata de cubrir las apariencias, haciendo que en Navarra sea Solidaridad de Trabajadores Vascos quien dé la cara en su alianza con las derechas; que en Guipúzcoa vayan a un contubernio denominado «alianza administrativa» y que en Bilbao se recurra a la concesión de la alcaldía a un jesuita de levita para obtener los votos de los elementos derechistas.

¡Nacionalistas! Os están engañando como a chinos. Habéis llegado a ser unos más de esos «chinitos» para los que *La Gaceta del Norte* reclama la caridad pública.

Obreros: leed y prodagad

La Lucha de Clases  
Es vuestro deber

## Acuerdos importantes

La Agrupación Socialista de Usánsolo celebró asamblea general ordinaria el día 22 del pasado mes, nombrando su nuevo Comité y tomando otros acuerdos; estando constituido el Comité como sigue:

Presidente, Pedro Amántegui; vicepresidente, Daniel Ruiz; secretario, Pablo Gutiérrez; tesorero, Fidel Larriaga; vocales, Faustino Rodríguez y Modesto Cuevas.

Comisión revisora de cuentas: Juan Gutiérrez, M. Sagasta y Juan Ruiz.

Delegados al Pleno: Pablo Gutiérrez, efectivo, y Daniel Ruiz, suplente.

Esta Agrupación acordó que el Congreso del Partido se celebre en Madrid.

También en dicha asamblea se acordó expulsar al compañero Manuel Gallego Arrese por no haber hecho entrega de una suscripción a los camaradas presos que estaban en la cárcel y en el famoso barco. — *El Comité.*

# LA LUCHA DE CLASES

No se devuelven los originales. De los artículos firmados responden sus autores y de los que no llevan firma la Redacción.

*¿Dónde está España?*

## No más leyenda

No podemos dejar de recoger una manifestación que los diarios han hecho circular por toda España y que conviene que no quede sin respuesta adecuada por nuestra parte.

Con ocasión del debate sobre las Actas de Granada en el Parlamento, el Petronio de los monárquicos, Goicoechea, ha declarado que ellos saben que defender sus vidas, sus haciendas y su honor, es defender a España.

Ante una declaración tan fatua, tan desvergonzada y tan precenciosa, tenemos que declarar que ni la vida, ni las haciendas ni el honor de esas gentes, lo que ellos llaman «honor» importan nada a España. Y trataremos de demostrarlo.

Las vidas de esa gentuza que pasa los días de su existencia metidos en los lupanares y en los vicios de los cabarets, de nada sirven a España, como de nada sirven a la Humanidad. Limitadas sus aspiraciones a satisfacer las apetencias del cuerpo, sin otro afán que vivir de la molicie sin esfuerzo corporal alguno, sin pensar en que el cuerpo sienta otras sensaciones que las del placer material y el esmeril del alcohol al pasar por la garganta, esas vidas no sirven para nada útil. En lo único que pueden emplearse es en servir de perpetuadores de las más abyectas pasiones. Nada representan, por tanto, en la vida, salvo que hayamos de tener en cuenta la cantidad de podre que van sembrando por todas partes con sus vicios. Ni hacen obra beneficiosa, ni ayudan a quien la hace, sino que viven de la explotación de los trabajadores.

Las haciendas de los tales, acaso no podrían explicar cuál fué su origen, y aun llegando a saberlo, puede que les convenga no declararlo. Viven del sudor del trabajador, al que someten al hambre para ellos rodearse en la plenitud y en la holganza. Arrancan del salariado su pitanza a fuerza de presiones, y aun quieren que nos sometamos de buen gusto.

Del honor..... Vale más no hablemos. Para robar niegan su palabra. Para obtener ganancias no vacilan en organizar la industria en forma que es un crimen, y el hambre de manera que abarque a la mayor cantidad de seres humanos. Cuando han acumulado riqueza a fuerza de explotar, acaban por destruirla para que no se abarate el género, condenando a la miseria a millones y millones de trabajadores.....

Si todo eso es defender a España, preferimos verla entregada a otros hombres, que, aun sin que sean nacidos aquí, tengan más amor por los que aquí vimos la luz del sol. Y si la España que defienden puede ser considerada como la verdadera España, desde este mismo momento, de la misma forma que renegamos de ellos, renegaríamos de nuestra patria.



El lobo con piel de cordero, el cedió Jimémez Fernández, ha dicho antes de retirarse del Parlamento, que esperaba que al tratar de las Actas de Granada respondiera aquél a la voluntad popular.

En efecto, así ha sido. Lo sensible para el contricante de Cabezapera es que «voluntad popular» es antagónica de Acción Popular.

Martínez Barrio ha indicado, contestando a Goicoechea, que en el Parlamento «el monólogo es siempre perjudicial y el diálogo beneficioso».

No se preocupe por eso. El diálogo existirá. Un diálogo elevado y noble, en el que la parte principal, la de las preguntas, las demandas y las aspiraciones las irá marcando la clase trabajadora.

Falta solamente que las contestaciones del Poder sean las que los tiempos imponen.

Ya tenemos aspirante a alcalde por parte de los nacionalistas.

Y, una vez más, éstos han demostrado que, por encima de todo, ellos se hallan al servicio de la reacción.

Prueba inequívoca de ello la designación que han hecho, en persona incondicional de las derechas.

## El nacionalismo, derrotado

Me ha producido una profunda impresión la repulsa tan vehementemente que han sufrido las huestes nacionalistas en la pasada jornada electoral. Presagios concretos nos lo hacían presumir, pero no he podido concebir en mis constantes vaticinios una victoria tan arrolladora, tan rotunda, porque me obstinaba en colegir el arraigo, la preponderancia, que por su tradición tiene el campo nacionalista. Y sin empujar, en absoluto, sus conceptos; sin rebatirlos extremismos recientes y de una magnitud trascendental, nos presentábamos en los comicios a requerir de la multitud su apremiante aquiescencia para consolidar los puntos programáticos del Frente Popular, que estaba integrado por importantes núcleos obreros y partidos políticos afines, pero especialmente por organizaciones sólidas y compactas: la Unión General y el Partido Socialista.

La pasada jornada electoral nos ha planteado este enigma: el sexo femenino, que tan dignamente ha procedido en las elecciones verificadas, ¿mantendrá incólume sus convicciones conquistadas? Es menester manifestarles nuestro agradecimiento efusivo y sincero, y decirles: vosotras, mujeres, que en todos los regímenes imperialistas y dictatoriales habéis estado anonadadas, sumidas en un letargo, habéis dejado constancia, posponiendo rivalidades estériles y convirtiendo en común tan espléndido sacrificio. Vuestra demostración y convencimiento tan clarividente en estas circunstancias han depuesto en vosotras mezquinas disparidades y habéis contribuido de forma magnífica y ejemplar a la formidable victoria electoral. Habéis contrarrestado toda la preponderancia del jocoso conglomerado radical-cedista y habéis desplazado de la política a quien improraba piedad al Sumo Hacedor y fué el principal, en unión de sus cómplices, asaltador del Erario público. Ya no se os limitarán vuestras intervenciones. Sois conciencias libres y os debéis decidir, sin temor alguno, a sentar los jalones de una sociedad más justa, más equitativa, y para colmar estos postulados enrollaos bajo las banderas del Socialismo. Incorporaos, pues, a coadyuvar, para que nuestra cohesión sea la garantía de nuestra fuerza. Entonces la derrota de nuestros enemigos será fulminante.

El triunfo arrollador de las pasadas elecciones se debe a vuestra decisión, y os requerimos nuevamente para acto tan importante como las próximas elecciones mu-

## Páginas doctrinales

## Socialismo utópico y socialismo científico

El conjunto de ideas que el actual Socialismo representa es sólo el reflejo en la inteligencia, por una parte, de la lucha de clases existente entre poseedores y desposeídos, entre burgueses y asalariados, y de la anarquía imperante en la producción, por otro lado. Mas su forma teórica se ofrece desde luego como una continuación más extensa y lógica de los principios formulados por los grandes filósofos franceses del pasado siglo. Como toda teoría nueva, debía adaptarse al orden de ideas de sus predecesores inmediatos, aun cuando, en realidad, derivase de hechos económicos.

Los ilustres hombres que en Francia dispusieron los ánimos para la revolución que se acercaba, fueron, a su vez, grandes revolucionarios. No obedecieron a ninguna extraña autoridad; religión, ciencias naturales, sociedad, gobierno, todo fué sometido a la más severa crítica, todo compareció ante el tribunal de la razón para justificar su existencia o dejar de existir para siempre.

La razón vino a ser la suprema regla de todo. Fué aquella la época en que, si hemos de oír a Hegel, «la cabeza gobernaba al mundo»; es decir, que la inteligencia y los principios descubiertos por el pensamiento debían ser los únicos en servir de base a toda acción y asociación humanas; y con el tiempo tomóse esto en el sentido de que toda realidad material que se hallase en contradicción con tales principios, debía reconstruirse por entero.

Todas las formas de sociedad y de gobierno ya reconocidas, todas las tradicionales concepciones, debían ser relegadas al olvido por opuestas a la razón. Hasta entonces el mundo se había dejado llevar por miserables preocupaciones; el pasado no merecía otra cosa que compasión y desprecio. Veíase entonces la luz por vez primera, y también por primera vez se entraba en el reinado de la razón, en el cual las supersticiones, la injusticia, el privilegio y la opresión iban a ser destruidos por la eterna verdad, por la igualdad fundada en la naturaleza, por los inalienables derechos del hombre.

Actualmente, ya se sabe que aquel reinado de la Razón no fué más que el reinado de la burguesía civilizada; que la justicia eterna manifestóse en la justicia burguesa; que la igualdad condujo a la igualdad burguesa ante la ley; que se proclamó como el primero de los derechos del hombre la propiedad burguesa, que el Estado de la Razón, el «Contrato Social» de Rousseau, apareció (por fuerza había de aparecer) bajo la forma de una república democrática y burguesa.

Los grandes pensadores del siglo XVIII no pudieron, como no pudieron sus antecesores, salirse de los límites impuestos por su época. Mas, junto al antagonismo existente entre la burguesía y el feudalismo, había el antagonismo universal entre explotados y explotadores, entre los ricos holgazanes y los pobres laboriosos.

Este último antagonismo permitió a los representantes de la burguesía darse el título de tales, no solamente en nombre de una clase distinta, sino en el de toda la paciente Humanidad. Y no es esto todo. Desde su aparición, la burguesía se vió combatida por su propio antagonismo, pues el capitalista no puede existir sin el obrero asalariado; y conforme el burgués de las corporaciones de la Edad Media se transformaba en burgués moderno, el compañero y el trabajador no incorporados convertíanse en proletarios. Si después de la lucha con la nobleza la burguesía se pudo reclamar representante de las diversas clases trabajadoras de entonces, de igual modo, junto a cada movimiento burgués, estallaba el de la clase que era la antecesora más o menos desarrollada del moderno proletariado.

Federico ENGELS

(Del libro del mismo título)

nicipales. Es preciso afianzar nuestro prestigio, y para ello nada mejor que intensificar nuestra obra de heraldos de candidaturas, de rondas volantes, de apoderados, de interventores, etcétera. Del resultado de esta jornada depende el asentamiento del país.

Mujeres: A cubrir vuestro puesto y a intensificar vuestra acción; a conquistar los concejos para acometer proyectos que perma-

nezcen en una absoluta pasividad y, en definitiva, para ajusticiar severamente a cuantos hayan vejado alevosamente vuestra puridad. Adelante, sin vacilar: a triunfar en esta jornada.

Emilio SANTINES

Compañero, trabajador,  
«El Socialista»  
es tu periódico, cómpralo.

Consigna electoral: Que las masas que han barrido del Gobierno y del Parlamento a los salteadores de la Hacienda pública formen barrera ante los Colegios electorales el día 12 de abril.